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蘭越町教育委員会会議録 

会 議 概 要 

発言者 発言内容等 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

【 開 会 】 

 

ただいまの出席委員は、４名であります。これより令和５年第８回蘭越町教育

委員会会議を開催いたします。ただちに本日の会議を開きます。 

 

日程第１、会議録署名委員の指名を行います。会議録署名委員は、会議規則に

より及川委員を指名いたします。 

 

会議名称 第８回 蘭越町教育委員会会議 

開催日時 令和５年８月３０日（水） 午後３時３０分開会 午後４時５０分閉会 

開催場所 蘭越町役場庁舎３階委員会室 

出席委員等 教育長 小林 俊也 

委員  西澤 雅明（職務代理者） 

委員  及川 かをり 

委員  西元 裕子 

委員  髙橋 浩之 

欠席委員 なし 

事務局出席者 教育次長      梅本 聖孝（記録員） 

生涯学習課主幹   上坊寺 一夫 

スポーツ課主幹   滝口 和則 

給食センター長   屋敷 広美 

花一会図書館副館長 小林 勝司 

会議録署名委員 委員 及川 かおり 

会議議題 

 

１ 会議録署名委員の指名について 

２ 会期の決定について 

３ 一般業務報告 

４ 学校職員の交通事故等に係る指導等について 

５ 令和５年度一般会計教育費補正予算（案）について 

６ 令和６年度使用小学校用教科書の採択について 

７ 令和６年度使用中学校用教科書の採択について 

８ 令和６年度使用小・中学校用特別支援学級教科用図書（一般図書）の採択に 

ついて 

９ 蘭越町教育委員会の活動状況に関する点検・評価報告書（案）について 

10 令和５年度全国学力・学習状況調査の結果公表について 

11 教育委員会の当面のスケジュールについて 
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教育長 

 

 

委員一同 

 

教育長 

 

 

 

西澤委員 

 

 

 

 

西澤委員 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日程第２「会期の決定について」を議題といたします。お諮りします。本日一

日間と決定したいと思います。ご異議ございませんか。 

 

（※異議なしの声） 

 

ご異議なしと認めます。よって、本日一日間といたします。それでは、これよ

り議事に入ります。進行は、事前にお知らせしておりますとおり、西澤委員にお

願いします。 

 

それでは私の方で進行させていただきます。 

日程第３「一般業務報告について」を議題とします。事務局より報告願います。 

 

（※各主幹が担当所管業務報告を読み上げ、内容説明） 

 

教育長の方で何かございますか。 

 

私から何点か報告させていただきます。 

夏休みも開けて町内の学校も始まりましたが、猛烈な暑さが続き、先週２３日、

中学校では部活動を中止、蘭越小学校では１時間下校を繰り上げる対応をしてお

ります。蘭越高校では、２３日に倶知安町から通学している１年生の生徒が登校

して間もなく気分が悪くなって救急搬送されており、熱中症によるものと思われ

ます。中学校でも２年生教室が特に暑く、１階へ場所を移動して授業を継続する

などの対応をとっております。翌２４日も暑さが続いたため、高校を含めた町内

の学校全てを、急遽、午前授業とする対応をとっております。 

また、２４日午後４時から、臨時校長会を開催し、各学校の児童生徒、先生の

健康状態の確認、翌日２５日の対応、今後、来年以降においての熱中症対策の協

議を行っております。 

各学校の状況ですが、昆布小学校においては、児童は問題なかったようですが、

教師、公務補が暑さで休むといった状況、蘭越小学校は２３日に保健室に５名の

児童が暑さによる寝不足で体調不良を訴えました。中学校では保健室に２名、体

調不良ということでしたが、その他に２名の生徒がコロナの感染となっていま

す。高校の方は、２３日に欠席４名、保健室に８名、２４日が欠席６名と併せ保

健室への駆け込みする子が多いとのことですが、保健室のみエアコンが設置され

ていることもあり避難的に来ていることも考えられるようです。 

また、翌２５日も暑さが続くだろうということで、子どもたちの疲労も考慮し、

午前中授業とする決定をしています。 

また、今後の対応についても、暑さに係る危機対応マニュアルを各学校で作成

するよう指示しております。教育委員会でもそれを調整した中で、町内の学校に

おける活動規制、臨時休業、下校時間の繰り上げ等の一定の基準作りを進めてい

くこととしております。これまで冬期間の休業等については決めていたのです

が、暑さ対策については特に決めていなかったことから、その辺も整理していき
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西澤委員 

 

たいという話をしております。 

次に、長きにわたり噴出しておりました地中熱の方も、水蒸気の噴出も止まり

ひとまずホッとしているところです。そのような中、泊村、神恵内村からは、給

食に蘭越のお米を使用したいという応援の気持ちをいただき、午前中に次長と２

人でそれぞれ出向きまして、お礼を伝えております。給食以外にも両村では職員

へ購入の取り纏めをしてくれています。今後、新米も出ますので第２段もあるよ

うです。 

次に、８月２５日、蘭越高校の学校説明会が予定されていたのですが、午前授

業としたことから、９月２０日に延期となっております。蘭越高校校長に伺った

ところ、参加予定者は、蘭越中学校３年生はいつもどおり全員、真狩中学校から

１名ということでした。昨年は、倶知安、白井川、黒松内、倶知安、ニセコから

１３名が説明を聞きに来たところで、来年度の入学者確保は蘭越中学校の卒業生

の人数からも、非常に厳しいものであると考えています。 

次に、蘭越中学校３年生、久保田さんが７月２８日に行われた少年の主張後志

地区大会において最優秀賞に選ばれ、９月８日に札幌市で開催される全道大会へ

出場することになり、明日、町長へ挨拶に来ることになっています。 

次に、９月１３日から１５日の日程で蘭越町議会定例議会が開催される予定で

す。一般質問については、１日が締め切りとなっています。今のところ２人の議

員から２本出されておりますが教育委員会関係はありませんでした。 

次に、議案の中で補正予算の９月議会への上程について、後ほど御協議いただ

くことになりますが、議案以外に、現在早急に進めている事案があり、今回の教

育委員会議に間に合わないということで、正式に議会提案が決まれば、後日、御

報告ということで御了承いただきたいと考えています。内容につきましては、各

小学校へのエアコンの整備に伴う、設計業務委託料の計上になります。今年の猛

暑を踏まえ、子供たちが関わる施設への設置について協議をしています。小規模

な施設であれば設計は必要ないようですが、学校規模となると、電気の容量の調

査や室外機の取り付け場所等の設計が必要になります。設計には９月に予算補正

しても今年度３月いっぱい必要となり、当初予算には計上できず、キュービクル

についても発注してから少なくても半年が必要となるようです。このような状況

なので９月に設計委託をかけても来年の夏に整備できないというのが現実です。

来年度早期に予算補正をし、冬場の設置、令和７年の夏からの使用というスケジ

ュール感になるかと思います。そうはいっても、今年のような猛暑では耐えられ

ないこともありますので、せめて、保健室については、来年の夏までに設置でき

ないか検討しています。中学校の方も大規模改修により令和６年度、７年度で実

施する予定ですが、当然その中にはエアコンの整備を予定しています。これにつ

いても、何とか、保健室に早期設置できないか検討を進めていきたいという考え

でおります。 

私からは以上です。 

 

事務局及び教育長から報告がありましたが、質疑等ございませんか。 
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西澤委員 

 

 

 

生涯学習課主幹 

 

 

 

西元委員 

 

 

 

生涯学習課主幹 

 

 

 

 

 

スポーツ課主幹 

 

 

 

西元委員 

 

教育長 

 

 

 

西元委員 

 

及川委員 

 

スポーツ課主幹 

 

 

 

西澤委員 

 

 

教育長 

 

 私の方から一点よろしいでしょうか。町民センター事業について、昔から比べ

ると縮小されたように感じます。その中で「いきいき美容教室」が開催されたよ

うですが、これは新規事業になるのでしょうか。 

 

 こちらについては、元々実施しておりました「高齢者教室」を町民センター講

座もしくは社会教育講座において実施しておりまして、以前、実施しておりまし

た「蘭寿大学」の活動を補うことを目的に実施しているものです。 

 

 今回、町民センター、スポーツ課で実施する事業が参加者の減少で中止になっ

たようですが、その理由は何でしょうか。暑さによるものなのか、蒸気噴出によ

るものなのか分かる範囲でお知らせください。 

 

 生涯学習課所管分につきましては、「女性レクリエーション交流会」が挙げられ

ますが、これは日程調整がうまくいかなかったものです。当初、８月下旬に予定

しておりましたが、各地区におけるお寺の報恩講の日程や、今季の暑さから多く

の方が体調を崩されたようで参加者が少なくなることが見込まれたことから、中

止するという判断をしたものです。 

 

 スポーツ課の「ニセコ山系ハイキング」は、募集を開始したのが８月上旬だっ

たのですが、その頃はとても暑い時期でした。１０名の応募があったのですが、

結局１名しか集まらず、中止としたものです。 

 

 来年は、是非、実施していただきたいと思います。 

 

 来年度、実施するにあたっては、参加者がなかったのは事業内容が理由なのか、

時期が悪かったのであれば、時期をずらして開催するといったことを考え、計画

を立てなければならないと考えております。 

 

 周知方法についても含めて検討いただければと思います。 

 

 町民プールの利用期間はどのようになっていますか。 

 

 当初９月３日までの予定でしたが、今季の暑さもあり一週間延長し９月１０日

までとしました。４日から８日までの平日は夕方４時から８時まで、９日、１０

日は午後１時から夕方４時までの開放となります。 

 

 町外での「らんこし米」の給食提供について、可能であれば１年をとおして使

っていただきたいと思います。 

 

 ひとまず一箇月としています。今回は前年度産のお米でしたが新米が出てくれ

ば、また、使ってくれるかもしれません。 
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給食センター長 

 

 

教育長 

 

 

 

 

西澤委員 

 

 

教育長 

 

 

 

 

及川委員 

 

教育次長 

 

給食センター長 

 

 

西澤委員 

 

 

教育長 

 

西澤委員 

 

 

教育長 

 

 

 

西澤委員 

 

教育長 

 本町の給食センターでも９月に見積合わせを実施し、子供たちは１０月から新

米を食べることができます。 

 

 給食の一般会計化に伴い、町商工労働観光課で見積り合せをするようになりま

す。 

 

 泊村、神恵内村は学校給食会という団体をとおして業者からお米を買うので安

価に仕入れができるようです。それでも「らんこし米」は価格が高いのですが、

使いたいとの思いがあるようです。それがどの位の期間になるかは分かりませ

ん。 

 

 蘭越の給食で使用されるお米のタンパクは６．８以下と聞いていますが、その

数値以上とするのであれば価格は下がります。 

 

 泊村、神恵内村の子供たちが食べてみて「らんこし米」が美味しい、今後も給

食で提供したいという声が挙がれば良いなと思っています。 

 他のお米と比べると金額は高い物になってしまいます。年間で考えると相当な

金額になりますし、児童生徒数も少ないですから影響は大きいかもしれません。 

 

 泊村、神恵内村が補填して購入してくれたということでしょうか。 

 

 そうだと思います。 

 

 両村においては米農家が少ないことから、自村のお米は使っていないと思われ

ます。 

 

 学校へのエアコン設置について、蘭越小学校も昆布小学校も同じ設備を導入す

ることになりますか。 

 

 どのような設備とするかは、今後、検討します。 

 

 他の自治体では、窓に設置するタイプを採用していると聞いたことがありま

す。 

 

 そうした物も検討しましたが、見た目も悪く、教室全体を冷やすには能力的に

厳しいようです。今後、より良い商品がでてくれば予算化したいとは思いますが、

全体的に工事をするとなると、どうしても設計が必要になります。 

 

 屋体への設置は予定していますか。 

 

 その予定はありません。まずは教室関係にしっかりと整備したいと考えていま
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西澤委員 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

西澤委員 

 

 

 

 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

 

 

 

 

西澤委員 

 

 

 

教育次長 

 

西澤委員 

 

西元委員 

 

教育次長 

 

 

 

す。屋体は避難所となることから、そちらの方の補助金が活用できればと考えて

います。 

 

他にありませんか。 

 

（※質疑なしの声） 

 

以上で一般業務報告を終了します。 

 

ここで本日の付議事件の内、日程第４、「報告第１号、学校職員の交通事故等に

係る指導等について」は、個人情報の取り扱いに関わることでありますので、今

回の教育委員会での議事を『秘密会』とすることを発議いたします。 

本案件を『秘密会』とすることについて、反対、または賛成の討論はございま

すか。 

 

（※討論なしの声） 

 

それでは、「報告第１号」を「秘密会」とすることにご異議ありませんか。 

 

（※異議なしの声） 

 

異議なしと認めます。 

よって、「報告第１号」を秘密会とすることに決します。 

 

※日程第４ 報告第１号｢学校職員の交通事故等に係る指導等について｣は秘

密会議 

 

日程第５ 

議案第１号、｢令和５年度教育費補正予算（案）について」を議題とします。事

務局説明願います。 

 

（※議案を読み上げ、内容説明） 

 

議案第１号の説明が終わりました。質疑を行います。質疑はありませんか。 

 

 要保護準要保護の扶助費については、国、道からの補助はないのでしょうか。 

 

 要保護については生活保護受給者が対象となり道から学用品費等の費用が支

給されることになりますが、準要保護につきましては市町村単独のものになり、

いわゆる財源補填のようなものはございません。 
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西澤委員 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

西澤委員 

 

 

 

 

 

 

教育次長 

 

西澤委員 

 

 

西澤委員 

 

教育長 

 

 

 

西澤委員 

 

 

西元委員 

 

教育長 

 

髙橋委員 

 

教育次長 

 

 

 他にありませんか。 

 

（※質疑なしの声） 

 

それでは、議案第１号｢令和５年度教育費補正予算（案）について｣は事務局提

案のとおり承認することに異議ございませんか。 

 

（※異議なしの声） 

 

異議なしと認め「議案第１号」をそのように決します。 

 

日程第６、議案第２号、｢令和６年度使用小学校用教科書の採択について」を議

題とします。 

関連がありますので、日程第７、議案第３号「令和６年度使用中学校用教科書

の採択について」及び日程第８、議案第４号「令和６年度使用小中学校特別支援

学級教科用図書、一般図書の採択について」も併せて議題といたします。事務局

説明願います。 

 

（※議案を読み上げ、内容説明） 

 

議案第２号、議案第３号及び議案４号の説明が終わりました。質疑を行います。

質疑はありませんか。 

 

教科書の選定はどのようになっているのでしょうか。 

 

選定までの流れを申し上げますと、教職員を集め各出版社の教科書、全教科に

ついて調査し、その結果をもとに町村教育長で組織する採択委員会にかけ、その

中での協議を踏まえ使用する教科書が決定するわけです。 

 

 資料としていただいた特別支援学級用一般図書は種類がたくさんありますが、

どれも良く見えます。 

 

 採択となった教科書が使用される範囲、地域はどうなるのですか。 

 

 後志地区になります。 

 

 なぜ特別支援学級用の教科書は一般図書のリストから選ばれるのでしょうか。 

 

 普通学級の児童と同じ教科書は付与されますが、それと併せ児童の状況に応じ

た一般図書が給付されるということです。 

 



- 8 - 

及川委員 

 

 

 

 

 

 

花一会館長 

 

 

 

 

 

西澤委員 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

 

 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

西澤委員 

 

 

 

 

 

 

西澤委員 

 

及川委員 

 

 

 

 

 

 実際、特別支援学級になると、普通学級の児童と同じく授業を受ける場合は同

じ教科書が付与されますが、そうではない授業においては、その対象となる児童

にあった図書が教科書として支給され、それを使用しゆっくり学習していくこと

になります。 

 特別支援学級に在籍する児童生徒は良いですが、今は通級を利用する子が多

く、その子らが一般図書を使いたいという要望はないのでしょうか。 

 

 通級指導は基本的に普通学級で授業を受け、週１時間を限度とし取出し授業を

行います。それ以上の個別指導を行おうとするのなら特別支援学級となります。

通級指導を行うとしても教科書は通常のものしか付与されません。通級指導教室

は週１日から３日、各日１時間程度で、教材については通級指導の先生によって

変わってきます。通級指導で算数や国語を指導することは少なくないです。 

 

他にありませんか。 

 

（※質疑なしの声） 

 

それでは、議案第２号、｢令和６年度使用小学校用教科書の採択について」、日

程第７、議案第３号「令和６年度使用中学校用教科書の採択について」及び日程

第８、議案第４号「令和６年度使用小中学校特別支援学級教科用図書、一般図書

の採択について」は事務局提案のとおり承認することに異議ございませんか。 

 

（※異議なしの声） 

 

異議なしと認め「議案第２号」から「議案第４号」をそのように決します。 

 

日程第９ 

協議第１号、｢蘭越町教育委員会の活動状況に関する点検評価報告書（案）につ

いて｣を議題とします。 

事務局説明願います。 

 

（※教育次長が議案を読み上げ、内容説明） 

 

説明が終わりました。質疑ございませんか。 

 

 外部評価委員の御意見を見ておりませんが、お話を伺ったなかで「道徳教育」

に関する部分、自尊感情に関することや向上心に関することが年を追うごとに低

下していることを気にかけています。また、図書活動の充実の部分で、本が好き

な子はたくさん読書をしているのでしょうが、そういった子の数は少なく、読書

をしない子も多いと思うのです。そうした部分でいうと状況は悪化しているので

はないかと考えています。令和５年度もあっという間に終わってしまいますが、
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教育次長 

 

 

 

 

 

 

西澤委員 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

西澤委員 

 

 

 

 

 

 

西澤委員 

 

及川委員 

 

西澤委員 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

 

目標値に少しでも近づくように具体的な工夫が必要だと思っていたところ、外部

評価委員の方も同様の意見があったとのことですので、具体的な対策をとってい

ただければと思います。 

 

 昨日の委員会の中でも社会参画の部分、ボランティアの部分の具体的な数値に

ついて御指摘をいただいております。どのような活動が地域に参画する活動にな

るのか、子供たちがどのような認識で参加しているのか、また、このアンケート

の聞き方がこれで良いのか、そういった点についてです。それ以外にも項目によ

っては目標を達成できてないものもあり、そこは懸念材料として今後につなげて

いきたいと考えております。 

 

 他にありませんか。 

 

（※質疑なしの声） 

 

各委員からの御意見をいただきましたが、協議第１号、｢蘭越町教育委員会の活

動状況に関する点検評価報告書（案）について｣は事務局提案のとおりとすること

でよろしいですか。 

 

（※異議なしの声） 

 

異議なしと認め「協議第１号」をそのように決します。 

 

日程第１０ 

協議第２号、｢令和５年度全国学力学習状況調査の結果公表について｣を議題と

します。 

事務局説明願います。 

 

（※教育次長が議案を読み上げ、内容説明） 

 

説明が終わりました。質疑ございませんか。 

 

 例年どおり掲載していただいて、良い方に活用していただければと思います。 

 

 他にありませんか。 

 

（※質疑なしの声） 

 

それでは、協議案第２号、｢令和５年度全国学力学習状況調査の結果公表につい

て」は事務局提案のとおり掲載することにご異議ございませんか。 
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委員一同 

 

西澤委員 

 

西澤委員 

 

 

 

 

 

西澤委員 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

教育次長 

 

生涯学習課主幹 

 

 

スポーツ課主幹 

 

西澤委員 

 

 

 

 

西澤委員 

 

教育次長 

 

 

西澤委員 

 

委員一同 

 

西澤委員 

 

 

教育長 

 （※異議なしの声） 

 

 異議なしと認め協議第２号をそのように決します。 

 

日程第１１ 

協議第３号、｢教育委員会の当面のスケジュールについて｣を議題とします。 

１．行事予定について説明願います。 

 

（※教育次長が議案を読み上げ、内容説明） 

 

説明が終わりました。質疑ございませんか。 

 

（※質疑なしの声） 

 

次に、２．各課の主な事務事業について、事務局から何かございますか。 

 

 ※後志教育委員研修会の連絡及び道外視察の実施（案）について連絡 

 

 ※蘭越駅周辺でのドラマ撮影について周知 

 

  

※町民プールのクローズについて周知 

 

次に、３．「第９回教育委員会会議の開催について」を議題といたします。事

務局より説明願います。 

※教育次長が開催日時を提案 

次回開催予定日：９月２９日金曜日 午後３時３０分開始に決定 

 

その他、事務局から何かありませんか。 

 

※秘密会とした付議事件に係る議案資料の回収について依頼 

 ※総務文教常任委員会中間報告の配布について周知 

 

委員の皆様から、何かございますか。 

 

（※特になしの声） 

 

質疑がなければ、協議第３号について、終了します。 

以上をもちまして、付議された案件の審議は、全て終了いたしました。 

 

これを持ちまして、令和５年第８回蘭越町教育委員会会議を閉会いたします。 
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【 閉 会 】 

 

 


